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50多岁的申阿姨住在丰乐路，每天除了吃
饭、遛弯，最大的乐趣就是守着电视机，拿着遥
控器一遍又一遍搜寻各个频道的热播剧。“现在
的电视台都咋回事，这《走西口》《暖春》都播了
多少遍，还在不同的频道打转。”申阿姨抱怨自
己经常“吃剩饭”，多个频道都轮流播同一部电
视剧。

据了解，去年的电视剧收视率排行前30位
中，有21部电视剧打出“独播”的旗号，不过，目
前的“独播”并非“独家”，《甜蜜蜜》有四家电视
台“独播”，《徽娘宛心》更是遍地开花。现在越
来越多的观众有申阿姨的遭遇，电视剧内容同
质化，以至于为了迎合观众，电视台竞争开始有
精编版、完全版、导演版，千方百计要把一部电
视剧的剩余价值“榨干”，倒霉的只有观众。

在2009年电视剧制播
年会上，有专家指出要改
变目前“数台一剧”的现
象，电视台应该改变购进
电视剧播出的模式，转向

“定制”电视剧。各电视台为自身
的特定频道、特定剧场、特定的收
视人群，指定题材、演员拍摄电视剧，像《马文的
战争》《杨光的快乐生活》《丑女无敌》等都可以
看作是北京卫视、天津卫视等的“定制剧”。“尤
其是湖南卫视《丑女无敌》的成功，促使很多电
视台把定制剧看成争夺观众的利器。”河南影视
家协会副主席张志功表示，现在越来越多的电
视台参与电视剧定制，在今年新投拍的电视剧
中，有相当大的数量属于“定制”产品。
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定制大戏能否合胃口

荧屏时间谁做主

定制≠精品
定制鞋帽、定制彩铃、定制情书……

个性的最高境界就是量身定制，至于定制
电视节目在国内并没有完全实现，毕竟，
众口难调，这亿万观众的口味连上帝都得
挠头。若抠字眼，定制电视剧——纯属天
方夜谭，即便定制也只能是在某笼统的区
域面对某模糊的群体，所以，当听到定制
剧的呼声，我但愿这是制作方出于尊重观
众的考虑，而非仅仅为打着“以观众为本”
的旗号卖掉电视剧。

从广电总局官方网站公布的全国摄
制电视剧申报公示看，今年的数量依旧庞
大，但事实上有些获批电视剧因为资金吃
紧已经停止拍摄，更多的资金得以流向优
秀剧本，或许，这意外之获能够强制性改
变国产电视剧“申报多、投拍多，播出少、精
品少”的现象。如果按照电视剧定制的说
法，观众能看到更好的电视剧，有更多的收
视选择，也算是好事一件，毕竟，处在前沿
位置的电视台比导演更熟悉观众口味。

有人说定制剧就像包饺子，饺子什么
面，什么馅，包成什么形状，多少火候，搁
多少盐，都由电视台提前确定，这样包出
来的饺子才能符合他们的想法。问题是，
电视台并不是吃饺子的人，观众才是真正
吃饺子的人，由电视台把关决定观众吃到
什么馅的饺子，好像也不能完全满足观众
的需求。因此，所谓“定制剧”就是“精品
剧”的说法有点荒谬。

不过，电视剧是否真正定制并不重
要，至少定制剧的现象说明观众开始受到
重视，以前那种靠请客吃饭卖出的电视剧
没有市场，观众需要的是精品剧。

目前，电视剧在老百姓夜生活中的地位毋庸置疑，《亮剑》、《暗
算》、《金婚》和《士兵突击》等精品剧让观众至今难忘。在2月举行的
2009年电视剧制播年会上，很多人指出去年“只有电视没有剧”，今年
的荧屏是否会缺失国产精品电视剧让人担忧，从去年年底到今年年
初出现的“定制剧”能否成为精品电视剧的救市灵药？昨天，记者采
访了高金生、张惠民等河南本土专家，看看河南今年将为观众备下什
么样的定制剧。 晚报记者 梁晨

[ 三言两拍 ]

“郑州制造”的儿童科幻电视剧《快乐星
球》在全国掀起收视狂潮，昨天，郑州电视台
电视剧制作中心主任、导演张惠民告诉记
者，他们正在筹备拍摄《快乐星球》的第四
部。“现在全国各地电视台播出电视剧的量
非常大，不可避免出现内容撞车，给观众的
感觉是电视剧节目单调，选择性不多。事实
上去年全国拍出 1.2 万集电视剧，虽然比
2007 年减少 20%左右，但足够电视台使用，
现实是有三分之一没卖出去，还有三分之一
没在黄金时段播出。”张惠民认为，这种情况
确实造成资源浪费，不过，定制剧也并非救

市良药，它只是电视剧拍摄方式中的一种选
择而已。

“我们没办法和那些大电视台相比，《快乐
星球》系列可以看作是定制剧的尝试。”张惠民
分析说，造成目前各个频道电视剧同质化的
原因有很多，其中最重要一项莫过于播出方
缺乏正确的判断，总是让别人去吃螃蟹，自己
再跟风，“他自己不知道哪部电视剧受欢迎，
不敢冒险去先买，等看别的频道播出后收视
率很高，赶快一哄而上去抢着播。于是，观众
在荧屏上看到的频道挺多，但翻来覆去的只
播那几部电视剧。”

“别人拍好了送给你选择，你都无所适
从，难道换成定制就能解决问题？”张惠民表
示，即使换成定制模式，如果决策拍电视剧
的人的观念跟不上，缺乏独特的判断能力，
问题依然得不到解决。“看去年的谍战剧火，
你跟风去拍，有可能今年的观众口味换了，
不再喜欢谍战电视剧。”所以，拍电视剧、播
电视剧还是以观众为本，电视台提前参与拍
摄有好处，“毕竟，如果电视台熟悉当地观众
的口味变化，从被动选择变成主动参与选题
策划、剧本编写，不盲目制作，更容易拍出好
电视剧。”

如果各地电视台纷纷打出“定制剧”的大
旗，那么对国内制作公司的影响有多大？昨
天，记者电话联系到华谊兄弟电视剧部宣传主
管刘宏，他告诉记者目前有很多国内电视剧制
作大户开始尝试和不同的电视台合作拍摄定
制剧，应该说电视台自身受定制剧的影响最
大，“我们每年都有一整套电视剧拍摄计划，按
照原定计划进行，不会过多地受定制剧的影
响。”

按照华谊兄弟王中军的说法，现在的电视
剧是买方市场，基本是电视台说了算，在制作
成本不断上涨的同时，收购价格却增长缓慢，
导致电视剧利润空间严重缩水，难赚钱的现状

势必会把不少投资商的钱挡在门外，也就更难
出精品剧。“我们去年投拍 500多集电视剧，盈
利只有 6000多万，但一部《非诚勿扰》就盈利 1
亿多元。”500集电视剧还不敌一部电影，制作
成本的上升，造成有些电视剧质量走下坡路。
王中军表示，“定制剧”降低制作方的投入成本
和播出风险，有可能因此催生一大批精品电视
剧。

不过，刘宏表示，在 3月份，华谊兄弟将有
《我的团长我的团》《大院子女》《人间情缘》三
部电视剧在不同的电视台相继开播，段奕宏、
张国强、邓超、范冰冰等老将新秀集结占领荧
屏。尤其是《我的团长我的团》未播先热，四家

卫视还曾更改播出时间，最后江苏卫视决定 3
月 5日零点将率先在全国首播《我的团长我的
团》，当日 19：35再进行黄金时段二次播出，该
编排计划使得江苏卫视率先在四家卫视中成
功突围。

“这些虽然不是定制剧，但开拍前我们就
进行过观众调查，相信能够‘俘获’一批忠实观
众。”其实电视剧是否为“定制”对观众的影响
并不是特别大，观众只期望看到好的电视剧，
根本不会在意是如何制作出来的，“但我不否
认，有些地方电视台定制的情景剧因为本土色
彩浓，贴近性很强，非常受本地观众的喜欢，但
换个地方就没有人看。”

“我认为‘定制’的概念并不准确！”河南
电视台电视剧部主任高金生接受记者采访
时表示，因为全国很多电视台现在都在拍摄
电视剧，不可能说电视台自个拍摄的就叫

“定制”，“现在的电视剧需要精品，不是精
品很难在荧屏上出现，如果拍出来束之高阁
还不如不拍。”

“我们拍过《任长霞》《红旗渠的儿女们》
《少林寺传奇》，播出后收视率都不错。我觉得
叫‘自制’电视剧更合适。”高金生解释说，这些

电视剧在外地电视台收视率并不低，“说专为
特定频道拍的就不合适。同时，虽然咱们拍的
电视剧相比其他电视台并不少，但仍旧满足不
了频道的需要。毕竟，每年播出的电视剧数
量很多，还需要再购买一些电视剧。”他表示，
电视台自己拍有好处，“首先可以保证自己有
好片子播出，肯定要独播或者首播。此外，如
果拍出来光自己放肯定不行的，拍这些电视
剧要走市场化运作，面对全国观众，收回成
本，赚取利润。”

对于今年河南电视台的定制剧，高金生介
绍说，《少林寺传奇》的第三部将在今年四五月
开机，120集的大型古装系列喜剧《清明上河》
正在进行后期制作，预计将在 6月前后播出。
至于定制剧是否就能催生精品电视剧，高金生
认为：“不管是不是定制剧，观众毫无疑问需要
的是精品。”河南在拍电视剧和买电视剧都有
两种思路，“上星播出的要考虑符合全国观众
口味，地面播出的要照顾河南本地和周边地区
的观众收视习惯。”

电视剧“定制”能否救市

河南叫“自制”而非“定制”

“俘获”观众无关定制

“定制”并非万能解药
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